

## Santiago

COMPOSTELANOS EN SU RINCÓN | JOSÉ MARÍA FERNÁNDEZ

## «Soy un enamorado de Santiago»

El dueño de la joyería Jael, ferrolano, cuenta que su segundo hijo se llama Iago en honor a la ciudad; aquí estudió, hizo sus amistades y, orgulloso, se quedó a vivir

## SU FICHA

Nombre: José María Fernández  
 Edad: 41 años  
 Profesión: Joyero  
 Elijo como rincón de Santiago la Facultad de Económicas y Empresariales porque vine a Santiago para estudiar en ella y después me quedé, monté mi negocio y formé mi familia; aquí fue donde empezó mi vida actual.

## Ángel Paniagua

SANTIAGO | José María Fernández, el propietario de la joyería Jael y presidente de la asociación de comerciantes Santiago Centro, habla en la cafetería de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales. «Precisamente, en una de estas mesas —revela— le preguntaba yo a una amiga por el precio de algún bajo». Habla de cuando era estudiante, cuando conoció la ciudad de la que se enamoraría y cuando ya tenía en la cabeza montar una joyería y buscaba cómo hacerlo. Nada es casual.

Ni siquiera lo es que haya elegido esta facultad como rincón de Compostela. Podría elegir muchísimos, dice, pero «este ha sido muy significativo porque aquí fue donde empecé mi vida actual». Chema llegó de Ferrol como tantos: para estudiar. Aquí hizo a sus amigos, conoció a la que ahora es su mujer a través de amigos comunes cuando ella también estudiaba Derecho en Compostela, apostó por montar un negocio, tuvo hijos... Tiene claro que su vida compostelana parte de la facultad de Empresariales: un lugar al que no suele volver pero que es la clave de todo.

El fotógrafo lo lleva al aula A, que es una inmensidad de sillas que se pierden por las alturas. Antes se llenaban, ¿verdad? «Sí, aquí cuando yo hacía primero esta clase estaba llena... al menos al principio del curso, porque luego se iba vaciando paulatinamente», recuerda.

Lleva más de veinte años en la capital, una ciudad que defi-



Chema Fernández en el aula en la que estudió en Empresariales; fue su puerta de entrada a la ciudad | JOHANA SOLER

ne como acogedora y de la que dice que facilita tener una muy alta calidad de vida aun con todo cerca, en una ciudad pequeña. «Yo soy un enamorado de Santiago», confiesa orgulloso. Por eso, no es casual que decidiera montar aquí su negocio y que su segundo hijo, de cinco años, se llame Iago. Tanto él como sus hermanos Pedro (9) y Paula (3) son compostelanos de nacimiento, algo que su padre no duda en proclamar.

«Muchos santiagueses dicen que es una aldea porque la gen-

te se conoce. ¿Las relaciones humanas son malas? Para mí, no», defiende este vecino de Carme de Abaixo.

## «Un hueco»

«Ya en la facultad, yo veía que en Santiago había hueco para una joyería», dice Chema Fernández. Esta percepción estudiantil se tradujo en 1994 en Jael, establecimiento de cuya vida hace un balance muy positivo. Tanto, que hace poco más de un mes abrió otra sede en Lugo. Es curioso porque en el sector ya

había rumores de que Jael iba a tener otro local en esa ciudad cuando su dueño ni se lo había planteado.

El caso es que la joyería, su pasión, funcionó y funciona en Compostela. «Al compostelano le gusta la joyería, la marca, el lujo. Las tiendas de lujo que conozco que se abrieron en Santiago siguen todas abiertas; pero hay que darle a la gente lo que busca en la propia ciudad», explica.

Pero claro, en su caso, lo llevaba en los genes. Su padre, ya jubilado, era joyero en Ferrol. Chema nació y creció en la tienda Jar —«yo andaba en triciclo por esa tienda», dice—. Aprendió el oficio. Años más tarde incluso estudiaría Gemología. Por eso, antes de terminar Empresariales ya tenía claro que iba a montar una joyería, pese al enorme esfuerzo inversor que requiere. De ahí que ya en la facultad no dudara en preguntar por un bajo cuando veía la opción. Hoy, muchos de los profesores que tuvo son también sus clientes.

## En 1994 apenas había comercios en Xeneral Pardiñas

La asociación Santiago Centro tiene pocos años de vida. Nació desde la óptica de que el pequeño comercio sí puede competir con las grandes áreas comerciales. «Pero hay que especializarse», dice José María Fernández. En esa línea,

destaca que el trato personal, el entorno y, en general, la manera de relacionarse con el cliente son vitales para que el pequeño comercio marque sus señas de identidad. Y ahí los pequeños establecimientos tienen que luchar conjuntamente,

de ahí que se creara la asociación de comerciantes.

Aun así, para Fernández, «el potencial de la ciudad está infravalorado». Lo mismo opina del turismo: se ha mejorado, pero puede crecer mucho y no hay que desaprovecharlo.

## Dos empresas surgidas de la USC ganan un premio estatal de innovación

## La Voz

SANTIAGO | Dos empresas de base tecnológica surgidas de la Universidad de Santiago, y que cuentan con la participación de las sociedades de capital y riesgo universitarias, han sido galardonadas con un premio nacional por su innovación.

En concreto, las entidades premiadas son Nanogap y Neoker, las dos del sector de la tecnología industrial y de los materiales. En el certamen, denominado Enisa (Empresa Nacional de Innovación), competían 219 proyectos de toda España y entre los 20 finalistas hubo cuatro entidades participadas por Unirisco y Uninvest. Nanogap es una empresa del campo de la nanotecnología, que produce nanopartículas metálicas a la carta, según la necesidades del cliente, así como nanopartículas magnéticas y clústeres cuánticos atómicos. Estos productos se aplican en numerosos campos como integrantes de pinturas, recubrimientos, plásticos o industria textil.

La otra empresa galardonada, Neoker, se basa en el desarrollo realizado por el Instituto de Cerámica de Galicia de la USC, el único productor mundial de whiskers de alúmina, un material que constituye el refuerzo idóneo para composites avanzados.

## Capital y riesgo

Unirisco es una sociedad de capital y riesgo formada por las tres universidades gallegas, entidades financieras y otras empresas cuyo objetivo es promover la creación de empresas a partir del conocimiento generado en los centros de investigación. Por otro lado, Uninvest es una sociedad gestora de entidades de capital riesgo en la que están Unirisco y 16 universidades españolas. Esta entidad gestiona I+D Unifondo, un fondo de capital riesgo.

## Celebra estas Festas con nós e vente a:

**zappa** CALZADOS Y COMPLEMENTOS

Os mellores prezos nas mellores marcas  
 Tel.: 981 887 994  
 Local 10-11



**O CORRALIÑO DOS NENOS**  
 PARQUE INFANTIL

Celebra con nós o teu cumple ou ven xogar con nós por horas.  
 Tel.: 690 025 033 (Aurora)  
 Local 13-14